



Cinco motivos para sí preocuparnos por Trump

DESDE EL PISO
DEREMATES

**MARICARMEN
CORTÉS**



@marcarmencortesm // milcarmencm@gmail.com

Se entiende que la presidenta **Claudia Sheinbaum** no sea alarmista por el triunfo de **Donald Trump** en las elecciones, pero de ahí a asegurar como lo hizo en la *mañanera* “que no hay ningún motivo para preocuparnos”, hay mucho trecho.

Sheinbaum quien ayer tuvo su primera plática telefónica con Trump aseguró que fue una llamada muy cordial, y que hablaron “de la buena relación que habrá entre México y Estados Unidos”.

En el Club de los Optimistas, está también el Secretario de Economía, **Marcelo Ebrard** quien asegura que el T-MEC beneficia tanto a México como Estados Unidos.

Hay que incluir también en este Club al Presidente de los banqueros, **Julio Carranza**, presidente de BanCoppel y a **Carlos Hank González**, Presidente de Banorte quienes afirman no estar preocupados por el triunfo de Trump, confían en la positiva reunión del T-MEC y las oportunidades de inversión por el *nearshoring*.

Del otro lado está el Club de los Apocalípticos que pronostican severos problemas comerciales no sólo para México sino para el resto del mundo por el proteccionismo de Trump, y por sus amenazas en campaña.

En principio yo soy ni optimista ni apocalíptica pero sí creo que hay por lo menos cinco motivos para preocuparnos.

1.- REVISIÓN DEL T-MEC

Aunque la revisión del T-MEC en 2026 no sea una renegociación de todo el Tratado, sí preocupa. Hay que recordar que en su primer periodo como Presidente, cuando un día sí y otro también, amenazaba con denunciar o salirse de otrora TLCAN, Trump impuso entre sus condiciones para aprobar el T-MEC una cláusula que obliga a México y a Canadá a la revisión del Tratado cada 6 años.

Es cierto que Trump no cumplirá con su amenaza de aplicar aranceles generalizados a las exportaciones mexicanas porque implicaría afectar a los consumidores estadounidenses y se elevarían los precios de una gran variedad de productos que México exporta desde autos hasta aguacate.

La revisión del T-MEC será un viacrucis para los Secretarios **Juan Ramón de la Fuente**, de Relaciones Exteriores y **Marcelo Ebrard**, quien conoce muy bien a Trump y su equipo porque como Canciller le tocó la negociación del T-MEC.

2.- DEPORTACIÓN DE MIGRANTES E IMPACTO EN REMESAS

El segundo tema porque el debemos preocuparnos es el migratorio por la amenaza de deportar a millones de migrantes no sólo mexicanos sino latinoamericanos. Uno de los efectos de esta deportación será el impacto negativo en las remesas que es la principal fuente de divisas extranjeras en México.

3.- LUCHA CONTRA EL NARCOTRÁFICO

El tercer motivo es la lucha contra el narcotráfico y la amenaza de Trump de combatirlos en territorio mexicano y de declarar a los narcotraficantes como terroristas a lo que se opone en forma tajante el gobierno mexicano.

4.- BAJA DE IMPUESTOS

El cuarto motivo es la propuesta de Trump de reducir los impuestos empresariales que es la principal razón de la buena respuesta de los mercados tras confirmarse su triunfo. El problema es que en México, Sheinbaum no quiere una reforma fiscal con lo que será otro freno a las inversiones y el *nearshoring* porque Trump premiará a las empresas que inviertan en Estados Unidos, no en México, y porque además de que nuestras tasas impositivas serán más elevadas, tenemos la desventaja del costo de la inseguridad no sólo por los asaltos y extorsiones que enfrentan las empresas mexicanas y extranjeras sino por la reforma judicial.

5.- FRENO EN BAJA DE TASAS Y PRESIONES INFLACIONARIAS

El 5o factor es el temor de que se frena la baja de tasas de interés en Estados Unidos. Como se esperaba la FED bajó ayer las tasas en 25 puntos base a un rango de 4.50% a 4.75% y los analistas anticipan que habrá otro descenso en la reunión del 13 de diciembre pero el temor es que la política fiscal y comercial de Trump, genere presiones inflacionarias en Estados Unidos y se frene la baja en las tasas de interés lo que se traduciría en un menor crecimiento económico.

EMPRESARIO/A DE LA SEMANA:

Antonio del Valle Ruiz

El empresario de la semana es **Antonio del Valle Ruiz**, fundador de Grupo Orbía, antes Mexichem y de Banco BX+ porque el próximo martes 12 de noviembre recibirá el Doctorado Honoris Causa en la Universidad Anáhuac, por su amplia trayectoria empresarial.

Antonio del Valle en efecto ha tenido una amplia trayectoria tanto en el sector empresarial como en el financiero. Estuvo al frente de Bancrecer uno de los bancos que fue estatizado por el gobierno de **José López Portillo** en 1982 y regresó como banquero con la privatización al frente de Bitel que tras la crisis de 1995 pasó a manos de HSBC.

Pero Del Valle Ruiz no se dio por vencido y fundó el grupo financiero Bx+ y Mexichem, que dirigen sus hijos **Juan Pablo Del Valle Perchena** y **Antonio** quien presidió el Consejo Mexicano de Negocios.